

APARECE

Los Jueves y Domingos

OFICINAS 18 DE JULIO, 101 Y 108  
Y RIO NEGRO 96 Y 98

## AVISO

Se admiten los artículos y remitidos que a juicio de la dirección sean de interés público. En ningún caso se devuelven los originales. Todo trabajo que se encomienda la establecimiento deberá ser abonado la mitad de su importe adelantado.

## Almanaque

Domingo 18.—La Purísima de María Santísima. San Lucas Evangelista y Santa Trifona.

Lunes 19.—Santos Pedro de Alcántara y Aquilino obispo.

Martes 20.—San Feliciano y Santa Irene.

Miércoles 21.—Santos Hilario, Ursula y las once mil vírgenes mártires.

Luna llena a las 12 horas 33 minutos p.m.

Sol nace a las 5 y 89 se pone a las 6 y 28.

Van 288 días transcurridos saltando 78 para fin de año.

## EL ARGOS

DOMINGO OCTUBRE 18 DE 1896

## Sección Escolar

## Conferencia Pedagógica

(VÉASE EL NÚMERO ANTERIOR)

Pues lo que sucede en el orden físico acontece con la misma absoluta regularidad en el orden intelectual; el predominio o excesivo desarrollo de una facultad se produce a expensas de las demás, resultando que el niño y el hombre de fiel y poderosa memoria, generalmente no razona reguosa lógica, al paso que el matemático que profundiza fácilmente las más intrincadas cuestiones del cálculo numérico o algebraico, no suele tener las más felices disposiciones para las grandes inquietudes literarias.

Siendo todo eso cierto y teniendo en vista que la escuela primaria debe proponerse en sus fines tanto educativo como instructivos, desenvolver la personalidad del niño de una manera armónica y equilibrada, único modo de prepararlo para llenar cumplidamente su misión en la vida, y teniendo en cuenta que no se puede dar preferencia al cultivo de ninguna facultad especial con perjuicio de las demás, siquiera que debe procurarse el desenvolvimiento, es decir, la educación simultánea de todas; ya se comprendrá de cuanta importancia es la

## Sección Dominguera

Soluciones de los juegos de ingenio publicados en el N.º 857

De la charada:—PE-REY-RA.

Envíaron la solución: Un Herrerista, La Guacamaya y Un Atorrante.

## Cruz de puntos

L  
E  
D O R O T E A  
N  
I  
L  
D  
S A L

Que el ratón no coma queso ni el gato coma ratón  
Estos si que son dos puntos que causan admiración.

Envíaron la solución: El Sordo Feijo, El Zorro y Un Carimbo.

## EL ARGOS

## Periódico liberal, político y comercial

Órgano de los intereses del Departamento

Precios de Suscripción

Por un mes 0,70 cts.

Número del día 0,10 cts.

PROPIETARIO Y ADMINISTRADOR

Alfredo Parodi.

formulación de los programas escolares y la repartición del tiempo necesario para llenarlos con arreglo a los propósitos que abrigan las autoridades escolares, en su alta misión de preparar a las generaciones que han de sucedernos.

Mas como la enseñanza pública tiene los programas preparados por las autoridades directrices y nuestro cometido debe limitarse a realizarlos, mi tarea en esta conferencia se reduce a tratar de como debe repartirse el tiempo o confeccionarse el Horario, dadas las asignaturas de que se compone el programa, y el tiempo de que se dispone.—Aquí debo hacer toda otra pequeña digresión.

Dos doctrinas han tenido su particular respectivamente acerca de la ordenación de las materias contenidas en los programas, denominadas con dos palabras que convencionalmente expresan bien su significación. La doctrina de la corrección, y la doctrina de la alternancia.

Habéis de permitirme que con toda la concisión posible los explique aun a riesgo de extenderme demasiado,

por que todos esos antecedentes son indispensables a mi tesis. La primera de esa doctrina sostiene que las materias de enseñanza debían de enseñarse por el orden de su mayor analogía;

la segunda por el contrario afirma que debe procederse ocupándose sucesivamente de aquellas que guarden entre sí la menor semejanza. Según los partidarios de la primera, a la enseñanza de la Aritmética, debía proseguir una lección de Álgebra y tras esta debía abordarse la Geometría, como ciencias hermanas ó ramas de un mismo tronco, así como tras la lectura debía seguir Gramática, y después la Retórica en las oportunidades, y por ese estilo deberían correlacionarse todas las otras materias de un programa vasto, y breve. La otra doctrina preceptúa que debe procederse de un modo completo y radicalmente o' puesto.

Después de haber enseñado una materia que pone en ejercicio, como la Aritmética la razón y demás facultades reflexivas debe abordarse otra materia que ponga en actividad la memoria, la imaginación u otra energía mental bien distinta de aquella que ejercitó la asignatura anterior. Facilmente se comprende que dado el conocimiento que hoy se tiene sobre las facultades positivas, las pruebas, distinciones y clasificaciones que de ellas se ha hecho, y los principios sentados en el curso de este trabajo sobre las leyes que presiden el desarrollo de esas facultades, se comprueba digo q' la primera doctrina haya venido perdiendo terreno cada dia, mientras que

## Fuga de vocales

A solas en su aposento Gregorio me suplicaba, Que lo contase un cuento Del cual yo no me acordaba.

Piénsalo bien me decía Que él te vendrá a la memoria, Y al tiempo que a mí me venía también le vino a Gregorio.

## Georolítico

SOCIEDAD DE LOS XV.

Único que remitió las soluciones:—Piripichio Lentilia.

## Charada

Se dice poeta mi todo pero es prima con tercera todo el mundo ya sabe que dos sirve para poeta.

Mas tiene una prima y dos para copiar que es soberbia, en eso, mi todo el dedo no se dos veces prima.

la segunda cuenta hoy como partidarios a todos los Pedagogos mejor informados en la vasta y difícil ciencia de la enseñanza.

Tales presententes y la consideración también del orden en que aparecen y vigorizan las facultades en la niñez así como del orden en que cada una intervino en la adquisición y conservación de los conocimientos que se trata de inculcar, marcan de una manera clara y definida no solo las formas de enseñanza que deben principalmente emplearse, sino la distribución alternada de las materias, y el tiempo que a cada una debe consagrarse. Mas como quiera que los programas están formados como dije anteriormente, puedo excusarme de entrar en consideraciones analíticas a su respecto. Ellos de un modo general responden al propósito de educar todas las aptitudes armónicamente, sin perder de vista las que primero aparecen en la niñez, y el objeto que cada una lleva en el proceso de la instrucción y educación.

Veamos pues ya que materias componen el programa de las Escuelas Primarias y que tiempo puedo asignarse de un modo general a cada una.

Lengua—Aritmética—Lecciones sobre objetos—Geografía—Dibujo—Canto.—Ejercicio fisicos.—Escritura—y Moral y Maneras.—Religión, Costuras.

Es indudable que de todas estas materias, la que ofrece más anchó campo para un maestro hábil, son las lecciones sobre objeto, y podría parecer a primera vista que deberían empeñarse con ellas las tareas diarias.

Continuará.

## CONFESIÓN

A Luis Reyes.

Si, Elisa: sé que esta vida de cariño y rabia a la vez, de desesperación y consuelo, de perdón y odio, sé que me aniquila, me consume, me mata. Pero ¿puedo acaso cambiar? No, necesito de todo ese algo inexplicable, de esa mezcla de buenas y malas ponsamónitor para sostenerme, el deseo de morir unas veces y el ansia de matar otras, o lo único que me conforta, es la sola savia que corro por mis venas, confundida, atropellada, temerosa en no llegar a tiempo al festín de mis bestiales alegrias. ¿Qué otro aire pueden recibir unos pulmones que respiren todos los venenos imaginables? q' movimientos un corazón que solo late a impulso de la cólera?

Lo reconozco: antes era noble y cariñosa; hoy lo inoble y lo perverso me fascina; el crimen me atrae—los más impuros de los comienzan mi alma

Cuadro Satánico  
(Dedicado a PIRIPICHIO, POR ARTUBO)

1	2
—	—
3	4

1. Fué general de los blancos.  
21. Hacía la langosta.  
2. Rio en Italia.  
12. Reptil.  
31. Especie de convulsión.  
44. Clase de mico.  
4. Terminación de proverbio.  
1234 Distinguido jóven.

## Miscelánea

Un aristócrata dice a un banquero.—Vengo de comer con un poeta que nos ha regalado a los postres un epígrama excelente.

toda. Amo a ese hombre con rabia, con hambre, con deseos infernales; quisiera apretarlo contra mi pecho, y besarle, y despedazarlo entre mis brazos, así, fuertemente, hasta verle morir sobre el único seno al cual jamás prestó su calor y del que no debiera separarse nunca.

Te espantas, eh? ¡oh! tú no sabes como a uno a ese hombre y como a la vez odio; nunca comprenderás tampoco cómo le he aborrecido y cómo le aborrezco y lo vi unirme en mi presencia a otra y no lo maté! Fui muy cobarde, si, debí matarlo junto a la espalda que me lo arrebataba ¡misericordia! me mostraban, radiantes, una felicidad que me destrozaba! oh! los ojos... será mío, lo juro, su último beso será para mí, y después, allá en la tumba, nadie me lo disputará!

—Cálmate, hermana mía, ten juicio, me causa miedo. Pero, dime ante todo, ¿quién es ese hombre que tanto te martiriza?

—Ese miserable, ese monstruo, ese! es tu marido!

REF.

(La Cruzada)

## Noticias Generales

## Prohibición de la caza

Per el Ministerio de Fomento se mandó publicar ayer la nota dirigida al Ministerio de Gobierno para que se dictase una resolución en beneficio de los intereses morales que dejarán sin efecto todos los permisos otorgados para cazar en la época de la veda.

Hé aquí la resolución del Ministerio de Gobierno:—Montevideo, 12 de Octubre de 1896.—De acuerdo con lo indicado por el Ministerio de Fomento y lo dispuesto en la circular de este Ministerio de fecha 21 de Noviembre de 1894, expedida con arreglo a las prescripciones de los artículos 731 y 732 del Código Rural que prohíben de una manera absoluta la caza durante la época de la veda; se resuelve: dejar sin efecto los permisos de caza que hasta la fecha se hayan otorgado ya sea por esta Secretaría ó por las Juntas E. Administrativas, a cuyo efecto se les hará saber por circular esta resolución. Comuníquese a las Jefaturas Políticas y publíquese.—IDARTE BORDA—MIGUEL HERRERA y OBLA.

## Murió

El Martes a las 9 a. m. fue capturado en el Valle de Fuentes, por un sargento de policía, el jóven Luis Alva, quien por más de un año vivió a salto de mata, eludiendo la acción policial con rara habilidad.

Halláronse pues ya en manos de la justicia los dos hermanos sobre quienes pesa la acusación de haber infestado con rara habilidad.

Y el banquero, encarandose con su mayordomo, exclama:

—Mañana en vez de frutas quiero que me traigas para los postres epígramas. Aquí no los tienen comido nunca.

## No me mires así

(A ISABEL)

No me mires así, porque tus ojos tienen el don de hacerme conmover, dominando hábilmente, a sus anteojos mi más íntima fibra, Isabel.

No me mires así, que tu mirada me hace latir violento el corazón, y su dulzura queda en el grabado como el sublime ideal de una ilusión.

Eh, q' te amo en verdad y para siempre. Mi amor, mi único amor, lo que me pidas, porque seré feliz si tú mequieres, y desdichado si algún día me olvidas!

varias heridas graves al jóven Luis Farina.

Nuestro compatriota y amigo el ilustrado director de la escuela de 2.º grado de varones don Miguel Nava, ha solicitado carta de ciudadanía a fin de reunir las condiciones legales para el ejercicio del cargo de Inspector de Escuelas, que en justicia ha ya años debiera desempeñar.

## Estudiantes militares a Europa

El 23 del corriente parten para Europa los jóvenes estudiantes de la Academia G. Militar los oficiales Isaac López Castillo y Ramón Rivay. El primero de dicho jóvenes, ingresará en la escuela de Caballería de Valladolid y el segundo va con destino a Guadalajara a estudiar Ingeniería Militar.

Deseamos a ambos jóvenes militares feliz viaje y buen éxito en los estudios que van a emprender.

## Salto

Dicen en carta que tenemos a la vista (dice El Avisador), que entre los ciudadanos que serán diputados en la próxima legislatura está D. José Batlle y Ordóñez, don Eduardo Acevedo, don Pedro E. Carre, doctor don Eduardo Acevedo Diaz, doctor Aurelio Rodríguez Larreta y otros ciudadanos de tanta significación política como los nombrados.

—Es lamentable el estado de la campaña por la perdida de animales.

Las últimas ovejas esquiladas han sufrido los efectos del tiempo tan variable muriendo la mayor parte de ellas.

## Sumario

Correspondiente al número 40 de "El Radical."

Lógia clerical.

Hágase el Puerto, por Clarito.

Tertulia, por Rosalio de Albayalde.

Isabel la Católica, por Sofía.

Un par de Sonatas, por José Puig y Roig.

La conferencia del doctor Melian Latinur.

Crónica.

Indicador Profesional.

Avisos.

## Rocha

Ante el Oficial del Registro Civil de la 1.ª sección, se han presentado don Manuel B. Correa y doña Flora Veiga de 80 y 53 años, respectivamente, solicitando contrarre matrimonio.

Anticipamos nuestros parabienes a esa parejita de apreciables tíos.

—Le asegura que a fines del mes próximo se efectuará el casamiento de la simpática señorita Rosalía Ga rate con el jóven Francisco Oribe.

## Epígramas

El macizo don Joeé  
Que lo pesasen dispuso,  
y al efecto sué y re puso  
En la báscula de pino.

El pesader que era Andrés,  
dijo después de un minuto;  
Quince arrobas. ¿Neto ó bruto?  
—Bruto tal como V. es.

Hendí, rompi, derribó,  
rojó, deshizo, rendí,  
desati; desmentí,  
vení, acuchillé,

## EL ARGOS

Al dar esta noticia a nuestros lectores, no garantizamos su veracidad en cuanto al día determinado, pero si, la realidad de tal acontecimiento.

### TACUAREMBO

So deseaba saber el paradero de los señores Peñal y Pascual Rodríguez Gómez; españoles, para comunicarlos asuntos de familia. Ocurir Cámaras 107.

So suplica a los colegas la publicidad de esta indagatoria.

Hoy parte para las minas de Cuñapirí el reputado ingeniero don Victor L. Oliver.

Su viaje se relaciona con la explotación de las minas de la Empresaria francesa de Minas de oro de Cuñapirí, habiéndoles prometido el Sr. L. Oliver; duros algunos datos a su regreso.

Desearnos feliz viaje al amigo Sr. Oliver.

### El comisario Ibero

El Jefe Político de la Florida, ha separado de su puesto al Comisario Ibero, acusado como se sabe, de abuso de autoridad en la persona del vecino de 26 de Agosto, señor Antonio Diaz.

Pronto se sabrá la persona que debe reemplazarlo.

### Carmelo

Desdicha fecha ha dejado de seromperio del aluminio público el Sr. Santos Ratto en razón de haber terminado el contrato que tenía contraido con la Comisión Auxiliar, quedando a cargo de ésta aquel servicio. Luz queremos, mucha luz.

Venemos como se porta.

—Anto el Oficial del Estado Civil de esta localidad se ha presentado solicitando contraer matrimonio el apreciable joven Antonio L. Toscani con la distinguida señorita Jovita Viana.

Lo deseamos a la futura pareja toda clase de felicidad.

### Quiébranos

En la República Argentina han sido declarados los siguientes:

En La Plata, el comerciante Liberto Bucania. En Dolores a Julio Pascual en Santa Fe; Fausto Pellegrini, calificado de culpable estafa.

### Independencia

El Sr. Dr. Pascual Ercibarán ha sido nombrado agente en esta Villa del mencionado establecimiento vitícola Grana Pons, propiedad del señor don Diego Pons, fundado en el año 1888 en Suarez Departamento de Cañuelas.

Su egreso verde este artículo al por mayor y menor encargándose de hacer el reparto a domicilio.

Los pedidos se atenderán con gran puntitud y esmero.

### Fideicomiso

Nuestro amigo don Américo Grillo, que como se sabe, ocupaba el puesto de jefe de Comisario superintendente en la Jefatura de la Capital, ha renunciado ese puesto.

### Broma de estudiante

LA MUERTE EN FERRO-CARRIL

En un tren de la línea de Córdoba (República Argentina) a Cruz del Eje viajaba una alegre comitiva la cual entre otras cosas, se divertía haciendo pausas de mano en mano, un cráneo humano que un estudiante había llevado.

De pronto un estudiante llevó la infeliz idea de asustar con el cráneo a los que viajaban en el departamento vecino del mismo coche.

Dicho y hecho.

El cráneo fue colocado en la punta de un bastón y envuelto en un paño blanco, después lo sacaron por la ventanilla y lo aproximaron a la del otro departamento.

Apenas tocó el cráneo en la ventanilla de este departamento, se oyó un grito de terror, al que siguió el más profundo silencio.

A la llegada a Cruz del Eje, los pasajeros presentaron un cuadro conmovedor.

De los tres pasajeros que iban en el departamento contiguo al de los estudiantes, dos se encontraron desmayadas y el tercero, un viejo, estaba medio loco.

### Maldonado

El último Domingo del pasado mes,

## GACETILLA

### De paso

Pura Rivera, probablemente el más temerario entre nosotros al Sr. Presidente de la República con un distinguido acompañamiento. Deseé yo damos la bienvenida al primer Magistrado desandando un feliz viaje.

### Crup difterico

El jueves a las 10 y media de la noche la Comisión de Salubridad hizo de escultura al cadáver de la niña Ivonne Alain, fallecida en la tarde de ese día.

El viernes otro ensayo fatal de difteria en la Colonia Stajano cuya enferma似乎 de existir a las pocas horas, conduciendo el cadáver al Cementerio de la villa.

### Algo sucio

Tenemos algunos datos respecto a la propuesta de un procurador lecha a una viuda y que se relaciona con la venta de unos documentos en poder de ésta.

### Lamentamos

Nuestro compañero de caña don Andrés M. Martínez, vecino de Sarandí Grande, ha tenido la desgracia de perder dos hijos atacados de difteria. Resignación.

### Al cielo

Ayer fui sepultado un nieto de corta edad, hijo de Liborio de Souza.

### Composturas

Después de haber terminado la cañada del General Rivera, por orden de la Junta se está arreglando parte de la de julio entre Malvajor y Palmas.

### Y gritan después que no se bate nada.

### Sesión extraordinaria

Debo celebrar en estos días la II Honorable Junta a fin de ocuparse del asunto votado anteriormente respecto de la firma de la Comisión Directiva, están exceptos de la cuota de entrada los que ingresen en el corriente mes y serán socios activos.

### Sesión

Celebró el viernes de tarde la Comisión Seccional para la destrucción de la langosta, tomándose en cuenta los asuntos entrados.

### Resguardo

De viaje a la capital el Comandante Bárbara acompañado del capitán Ayudante José González.

### Scan elos, bien venidos.

### Fideicomiso

Hemos visitado detenidamente la fábrica de fideos que acaba de establecer en esta villa el hábil y progresista vecino don Roberto Murdoch.

Eso establecimiento puso su diadema de competir en cuanto a la buena calidad de sus lacterías, con cualquiera de las de la capital.

Ilustranemos, pues, la atención del Comercio en general acerca la nueva casa en el ramo de fidelidad.

### Uniforme

Ayer se lo distribuyó el nuevo uniforme al Regimiento 4.º de Caballería de Linea.

Felicitanos a sus dignos Jefes (no uno humilde: dicen otras veces) por el empeño que se toman por sus soldados tratados hoy con todas las comodidades posibles.

### Vapores

Sacespera hoy en Montevideo, de Liverpool y escalas, vapor, inglés, Orléans y de Génova y escalas, italiano R. Margherita, el primero salió para Valparaíso, después de salgido, y para Havre y escalas, francés, Uruguay.

### Retreta

Toca esta noche la retreta en la Plaza del Sarandí, la Banda Péruviana.

### Un amigo

Hemos tenido en la villa, al administrador de los grandes viñedos La Cruz, don Carlos Vauell.

## EL ARGOS

### Farmacia

Léase el aviso: nuevo de la Farmacia Imaaz que publicamos hoy.

### Cdenado

Ha sido en primera instancia el director de "El Departamento" don Otto Schulze en el juicio que lo seguía la Sociedad de Minas de oro, por injurias, el 24 del que rige, habiéndose designado un miembro de la directiva para que haga uso de la palabra en ese momento.

La pena impuesta es de cuatrocientos pesos de multa, en desficio del juicio.

### Se Vende

La librería y papelería Culpense, situada en la calle 18 de Julio y Sarandí.

### Para tratar véase con el que suscribe.

JUAN HERNANDEZ.

### Conste

Quo sabemos de fuente fiduciaria que es todo punto falso lo que se dice respecto a la provisión del Regimiento, y de que el señor Onetti se regaló la bienvenida al primer Magistrado desandando un feliz viaje.

### Falleció

El dia 10 del corriente en San Eugenio el alferes don Manuel Sequeira.

### Muñex

Es cosa resuelta por el Superior Gobierno, a instancias del Comandante Barriola, el pronto arreglo del Cuartel Caballero.

### Algo sucio

Tenemos algunos datos respecto a la propuesta de un procurador lecha a una viuda y que se relaciona con la venta de unos documentos en poder de ésta.

### Lamentamos

Nuestro compañero de caña don Andrés M. Martínez, vecino de Sarandí Grande, ha tenido la desgracia de perder dos hijos atacados de difteria. Resignación.

### Al cielo

Ayer fui sepultado un nieto de corta edad, hijo de Liborio de Souza.

### Composturas

Después de haber terminado la cañada del General Rivera, por orden de la Junta se está arreglando parte de la de julio entre Malvajor y Palmas.

### Y gritan después que no se bate nada.

### Sesión extraordinaria

Debo celebrar en estos días la II Honorable Junta a fin de ocuparse del asunto votado anteriormente respecto de la firma de la Comisión Directiva, están exceptos de la cuota de entrada los que ingresen en el corriente mes y serán socios activos.

### Sesión

Celebró el viernes de tarde la Comisión Seccional para la destrucción de la langosta, tomándose en cuenta los asuntos entrados.

### Resguardo

De viaje a la capital el Comandante Bárbara acompañado del capitán Ayudante José González.

### Scan elos, bien venidos.

### Fideicomiso

Hemos visitado detenidamente la fábrica de fideos que acaba de establecer en esta villa el hábil y progresista vecino don Roberto Murdoch.

Eso establecimiento puso su diadema de competir en cuanto a la buena calidad de sus lacterías, con cualquiera de las de la capital.

Ilustranemos, pues, la atención del Comercio en general acerca la nueva casa en el ramo de fidelidad.

### Uniforme

Ayer se lo distribuyó el nuevo uniforme al Regimiento 4.º de Caballería de Linea.

Felicitanos a sus dignos Jefes (no uno humilde: dicen otras veces) por el empeño que se toman por sus soldados tratados hoy con todas las comodidades posibles.

### Vapores

Sacespera hoy en Montevideo, de Liverpool y escalas, vapor, inglés, Orléans y de Génova y escalas, italiano R. Margherita, el primero salió para Valparaíso, después de salido, y para Havre y escalas, francés, Uruguay.

### Retreta

Toca esta noche la retreta en la Plaza del Sarandí, la Banda Péruviana.

### Un amigo

Hemos tenido en la villa, al administrador de los grandes viñedos La Cruz, don Carlos Vauell.

## Banco de la República

Para el 26 del corriente está soñada la fecha para qué esta institución inaugure sus operaciones generales.

### Id. Consolidada

94 70 ojo.

### Certificados de Tesorería

Por Septiembre 94 0 ojo.

### En Buenos Aires el oro, a 280-50.

### Cónsolida de Santa Fé, al conta-

### do 47, y Trinitaria 95, al conta-

### dido 180.

### Tablado

Nueve vacas do este departamento

del establecimiento Carlos Reiles, se vendieron en la capital a 19 pesos va-

ca.

### Para Abasto

Vacas—pesos 18, 19, 14, 15,

10, 12, 11, 14, 19, 12, 12 y 13.

Novillos—pesos 20, 15, 12, y 12

12.

Bueyes—pesos 18, 18, 12, 10, 12 y

17, 12.

Torneros—pesos 5, 20 y 3, 20.

### Para Saladero

Vacas—pesos 13, 12 y 10, 12.

Bueyes—pesos 13, 12, 20, 10, 12 y

17, 12.</p

